



جمعية انعاش الأسرة

مركز دراسات التراث والمجتمع الفلسطيني

المؤتمر السنوي السابع

دراسة الانسان والمجتمع والثقافة العربية – الاسلامية من خلال القضية الفلسطينية

دعوة عامة لتقديم أوراق بحث

السؤال الرئيسي الذي يكمن وراء فكرة هذا المؤتمر هو: لماذا فشل العرب (بمن فيهم الفلسطينيون)، بمصادرهم الهائلة، وأعدادهم الكبيرة، هذا الفشل الذريع في تعاملهم مع القضية الفلسطينية، مما أدى إلى ضياع البلاد وتشرد أهلها وخضوع العالم العربي كله أمام الحركة الصهيونية. قد يعزو الكثيرون ذلك إلى الامبريالية والاستعمار والصهيونية وغيرها من العوامل والقوى الآتية من الخارج. دعونا نقبل هذا المنطق ونعتبره أمراً واقعاً مفروغاً منه ولا نريد مناقشته، ولكننا نتساءل: هل كانت جميع الشعوب والأمم الأخرى ستفشل بنفس الطريقة، وإلى نفس الدرجة، كما فشلت الأمة العربية؟ أم أن هناك صفات أو سمات مبنية في الانسان العربي، بطبيعة وراثته الجينية، أو تربيته في عائلة عربية، أو حياته في تراكيب اجتماعية عربية، أو برمجة عقله وطريقة تفكيره وأنماط سلوكه من قبل الثقافة العربية، ما يسبب للمجتمع العربي أن يكون حتماً فاشلاً في الدفاع عن نفسه وعن مصالحه وحقوقه ومصادره، ضمن ظروف الحياة المعاصرة، أمام هذه القوى؟ أم أن كل الفشل جاء على الرغم من نقاط قوة نابعة من نفس هذه المصادر مما جعل الفشل أقل مما كان سيحدث لشعوب أخرى لو مرت في نفس الظروف أمام نفس القوى.

المحاور الرئيسية للمؤتمر

الناحية الاجتماعية: نقاط ضعف أو نقاط قوة في الفرد أو في الأمة نابعة من التركيبة أو البناء الاجتماعي من مستوى العائلة النووية حتى مستوى المجتمع الكلي.

الناحية الثقافية: نقاط ضعف أو قوة في الفرد أو في المجتمع نابعة من الثقافة والثقافة هنا تعرف على أنها جميع أنماط السلوك والمعرفة المكتسبة والموروثة اجتماعياً (أي أنها تستثني ما هو غريزي أو موروث بيولوجيا) عند أبناء مجتمع من المجتمعات.

الناحية النفسية: نقاط ضعف أو قوة موجودة في تركيبة شخصية الفرد عند الأكثرية من أفراد مجتمع من المجتمعات. وتعرف الشخصية هنا على أنها مجموع أنماط سلوك الفرد وأنماط تفكيره وردود فعله الإدراكية والعاطفية المكتسبة أو متوارثة اجتماعياً (أي أنها تستثني أنماط سلوك الفرد الغريزية أو الموروثة بيولوجيا) وبكلمات أخرى تكون الشخصية هي انعكاسات أنماط ثقافة المجتمع في الفرد، مما يجعل من الممكن توقع سلوك الفرد في موقف أو إطار معين في نسبة عالية من الحالات.

الناحية البيولوجية: نقاط ضعف أو قوة موجودة عند عدد كبير من أفراد مجتمع ما، نابعة من رصيد الجينات المتوفرة في المجتمع والحاصلة من تراكمات أنواع من الطفرات بتأثير قوى الانتقاء الطبيعية والاجتماعية والثقافية الفاعلة على رصيد جينات ذلك المجتمع.

ولكي يكون هناك تناسق بين الدراسات المقدمة للمؤتمر ويسهل تبويبها والاستفادة منها نقترح أن تسير كل ورقة قدر الإمكان حسب الخطة التالية التي تعتمد تشبيه نقطة الضعف بالمرض:

1. أعراض المرض: ما يدل على وجود نقطة الضعف أو مكان وزمان ظهور تأثير نقطة الضعف عبر تاريخ وأحداث القضية الفلسطينية.
2. تشخيص المرض: ماهي نقطة الضعف وأين تقع بالنسبة للمحاور المذكورة أعلاه.
3. أسباب وتاريخ ظهور المرض: أسباب الضعف وتاريخ ظهوره وتطوره قبل بروزه في أحداث القضية الفلسطينية.
4. العلاج: ما يقترحه الكاتب/ة من استراتيجيات أو خطط للتغلب على نقطة الضعف فيما يتعلق بحاضر ومستقبل القضية الفلسطينية، وتوقعات الكاتب/ة لمدى إمكانية نجاح العلاج المطروح.

تطمح الهيئة التحضيرية إلى الحصول على أوراق بحثية علمية أكاديمية في جميع المحاور المذكورة أعلاه. هذا مع العلم بأن جمعية إنعاش الأسرة لا تقدم أي مقابل مالي للمشاركة في المؤتمر، ولكنها تتكفل بتكاليف الإقامة لمدة يومين لمن يحتاج إلى ذلك من المشاركين/ات بأوراق بحث في المؤتمر.

يرجى ممن يرغب في تقديم ورقة لهذا المؤتمر الالتزام بالمواعيد التالية:

ترسل ملخصات تتراوح بين 150-200 كلمة إلى اللجنة التحضيرية للمؤتمر في موعد لا يتعدى 2014/1/1 ويرفق مع الملخص نبذة قصيرة عن أعمال الباحث ذات العلاقة بموضوع الورقة، ويتم إبلاغ المتقدمين بقبول أو رفض أوراقهم في موعد أقصاه 2014/1/15.

ترسل الورقة كاملة في موعد لا يتعدى 2014/5/10.

يعقد المؤتمر في يومي 24-25/5/2014 ولا يسمح بتقديم الورقة ما لم تكن قد وصلت مكتوبة إلى اللجنة التحضيرية قبل موعد تقديمها في المؤتمر. وسوف يطلب من المشاركين، بعد المؤتمر، مراجعة وتنقيح أوراقهم تحضيراً لنشرها في كتاب يتم تحريره من قبل المركز، على أن تكون الأوراق بحثية أكاديمية موثقة وأن تكون أصيلة لم يجر نشرها أو تقديمها في مؤتمرات سابقة.

ترسل جميع المراسلات ذات العلاقة بالمؤتمر إلى د. شريف كناعنة، رئيس اللجنة التحضيرية للمؤتمر على العنوان التالي:

مركز دراسات التراث والمجتمع الفلسطيني جمعية إنعاش الأسرة-البيرة

ص.ب 3549 البيرة - فلسطين

بريد إلكتروني: Archive_usra@yahoo.com

تلفاكس: 022401544 تلفون: 022401123

موقع إلكتروني: www.inash.org/csp



Society of Inash EL-Usra

Center for the Study of Palestinian Society and Heritage

Seventh Annual Conference

Call for Papers

“Studying Arab Culture and Society through The Palestinian Nakba”

The main question which generated the idea behind this conference was: why did Arabs (including Palestinians), with all their vast numbers and their huge resources, fail so badly in dealing with the Palestine issue, which led to the loss of the country, the dispersal of its people, and the surrender of the whole Arab world to the Zionist Movement? Many are going to respond by attributing the cause to imperialism and colonialism and other such forces. Let us accept such claims and take them for granted, and ask a further question: would all other nations have failed in the same way, and to the same degree, in confronting these same forces? Or is it possible to attribute the failure to qualities or characteristics inherent to Arab people, due to some genetic, social, psychological, or cultural inheritance? In other words, what could we have done and what can we now do?

Suggested but not exclusive themes:

1. **Social variables:** points of strength or weakness in the Arab individual or the Arab nation due to social structure or social organization of Arab society all the way from the nuclear family to the nation.
2. **Cultural variable:** points of strength or weakness in the Arab individual or the Arab nation caused by the culture -- culture here defined as the total patterns of knowledge and behavior learnt or socially inherited by the members of a society.

3. **Psychological Aspects**: points of strength or weakness inherent to the structure of the Arab individual's personality among the majority of the population. Personality is here defined as the total patterns of thinking and behaving, and the patterns of cognitive and affective responses learnt or socially inherited by the individual. It is, in other words, the reflection of the cultural patterns in the individual, which makes the behavior of the individual, under specified conditions or circumstances, highly predictable.
4. **Biological or genetic variables**: points of strength or weakness found in a large percentage of the population resulting from the accumulation of some mutations in the society's gene pool due to natural, cultural, or social selection prevailing in that society.

In order to make all papers compatible, and simplify the drawing of some conclusions from them, we suggest that all papers proceed along the following plan derived from an analogy between the problems we are concerned with, and an illness:

- Symptoms: signs pointing to the existence of the weakness or problem, when and where it appeared in the history of the conflict.
- Diagnosis: identifying or specifying the weakness or problem concerned and locating it within one of the four main themes above.
- Etiology: history and development of the problem before it was manifested in the conflict.
- Treatment and prognosis: how to deal with the problem, how to solve it and what are the chances of success in dealing with it.

We hope to get acceptable papers concerning the full range of the four above-mentioned themes.

An abstract of 150-200 words should be received by Jan 1, 2014 accompanied by a brief account of the candidate's previous work related to the subject.

Selected candidates will be advised by 15/1/2014 to send their papers by 10/5/2014.

The conference will be held at the Society of Inaash El-Usra, Al Bireh, Palestine, on 24,25/ May /2014. Proceedings of the conference will be later published by the Center in book form.

Accommodation and meals for two days will be covered for contributing participants.

Contact:

Dr. Sharif Kanaana, Chairman, Planning committee

P.O. Box 3549 Al-Bireh, Palestine

E-mail: archive_usra@yahoo.com

Tel.: 02-2401123 Telfax: 02-2401544

Web site: www.inash.org